

**Dossier
de presse**



06 octobre 2021

Saint-Nazaire

Inauguration du TEP scan :

Un nouvel équipement au centre de médecine nucléaire en partenariat avec la Clinique Mutualiste de l'Estuaire de Saint-Nazaire sur le site de la Cité sanitaire



Sommaire dossier de presse



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

06 OCTOBRE 2021

Inauguration du TEP scan : Un nouvel équipement au centre de médecine nucléaire en partenariat avec la Clinique Mutualiste de l'Estuaire de Saint-Nazaire sur le site de la Cité sanitaire

- 1 – Statistiques « Santé en Pays de la Loire » :**
Quelques données pour la région nazairienne
- 2 – Clinique Mutualiste de l'Estuaire au sein de la Cité sanitaire :**
Chiffres-clés & Activités.
- 3 – Centre de médecine nucléaire :**
Chiffres-clés & Activités.
- 4 – Agence Régionale de Santé des Pays de la Loire :**
Chiffres-clés & Activités.



[Vos interlocuteurs](#)

06 OCTOBRE 2021

**Inauguration du TEP scan :
Un nouvel équipement au centre de médecine nucléaire
en partenariat avec la Clinique Mutualiste de l'Estuaire
de Saint-Nazaire sur le site de la Cité sanitaire**

06 octobre 2021 :

En présence de Jean-Jacques COIPLÉ Directeur Général de l'ARS des Pays de la Loire,
et de David SAMZUN, Maire de Saint-Nazaire,
de Joseph DENIAUD, Président d'HOSPI GRAND OUEST,
Jean-Paul LEDUC, Président du Conseil d'administration de la Clinique Mutualiste de l'Estuaire
Thibault DOUTÉ, Directeur de la Clinique Mutualiste de l'Estuaire
Dr Chabane GACI, Administrateur du GIE Médecine Nucléaire
& du Dr Jean-Marc CAIGNON, Médecin Nucléaire
un TEP Scan a été inauguré
au sein du centre de médecine nucléaire de Saint-Nazaire
et de la Clinique Mutualiste de l'Estuaire

➔ Un nouvel équipement au Centre de médecine nucléaire de Saint-Nazaire

Grâce à un TEP scan (Tomographie par Émission de Positons), il est possible de cartographier plus précisément les zones d'atteinte tumorale cancéreuse. En effet, à l'aide d'un produit radioactif (le F18-FDG) qui se fixe sur les cellules tumorales, on peut analyser de façon très précise leurs activités, diagnostiquer la situation (taille relative, étendue de ces cellules...) et évaluer la réponse aux traitements.

Le TEP scan est devenu un outil de diagnostic indispensable et complémentaire à ceux existants sur la Cité sanitaire (radiographie, scanner, IRM, et gamma caméra qui, pour ce dernière, est présente au centre de médecine nucléaire). Tous ces supports permettent au cancérologue de croiser les analyses et d'aller vers le diagnostic et l'évaluation des traitements les plus justes.

« Cette installation était prévue dès l'arrivée du service de médecine nucléaire sur la Clinique Mutualiste de l'Estuaire. L'espace où nous avons installé cette machine avait été anticipé dès notre aménagement à Saint-Nazaire » **présente Dr J.M. Caignon, Médecin nucléaire**

« Le gros œuvre est supporté par la SAS de la Cité sanitaire (pour conserver la cohérence du bâtiment); l'achat de la machine par le GIE* médecine nucléaire de Saint-Nazaire **ajoute le Dr C. Gaci Médecin nucléaire et administrateur du GIE* Centre de Médecine Nucléaire Nazairien.** D'importants budgets sont en jeu : 900 000 € pour le gros oeuvre ; 750 000 € pour l'aménagement spécifique de cette unité (en lien avec les normes en vigueur définies par l'Autorité de Sûreté Nucléaire) et environ 1 million 400 pour la machine ».

« À terme, nous espérons accueillir, d'ici quelques années, 2000 patients par an ».

* GIE constitué par le Centre de Médecine nucléaire et la Clinique Mutualiste de l'Estuaire

➔ La médecine nucléaire : des techniques de pointe

La médecine nucléaire utilise des produits et/ou médicaments radio-isotopiques à des fins de traitements et de diagnostics. Cette spécialité médicale est devenue nécessaire et indispensable pour la prise en charge de nombreuses pathologies comme le cancer.

« Avec le TEP scan, nous entrons dans l'ère de la « médecine personnalisée » en aidant l'oncologue dans le choix des traitements et en évaluant, avant le début et pendant, leurs efficacités potentielles » **conclut Dr C. Gaci.**

➔ La Clinique Mutualiste de l'Estuaire : une complémentarité

Pour la Clinique Mutualiste de l'Estuaire, centre de référence en cancérologie sur le territoire de la presqu'île et de Saint-Nazaire, il est important de renforcer le pôle diagnostic pour se conformer au plan cancer. Le GIE de médecine nucléaire a été créé conjointement entre la clinique et le centre de médecine nucléaire pour exploiter et investir en médecine nucléaire. Ce nouvel équipement, le TEP Scan, s'ajoute à ce pôle pour développer l'offre de soins en cancérologie déjà présente à la clinique avec la radiothérapie, la chimiothérapie et les services d'hospitalisation. « Cette prise en charge globale est essentielle. Nous pouvons ainsi apporter une réponse complète à la population Nazairienne et de la presqu'île et ainsi être autonome avec un ensemble de techniques d'imagerie disponible en proximité. C'est une véritable chance car parfois il est difficile, voire trop risqué, de demander à un patient d'aller faire des examens trop éloignés » **conclut T. Douté, directeur de la Clinique Mutualiste de l'Estuaire.**

.../

→ L'ARS : pour mieux répondre aux besoins de la population du territoire

A travers le Projet régional de santé (PRS) 2018-2022, dans son volet imagerie, l'Agence régionale de santé des Pays de la Loire a souhaité encourager :

- Un maillage territorial équilibré,
- Des équipements implantés en proximité de la population,
- Une activité qui doit être en adéquation avec les implantations des autres activités de soins,
- Une mutualisation des professionnels indispensables qui doit éviter trop de dispersion des équipements
- Des plateaux d'imagerie diversifiés pour attirer les professionnels

Le territoire de Saint-Nazaire bénéficie depuis 2015 d'un service de médecine nucléaire, avec l'implantation d'une gamma caméra sur le site de la Cité sanitaire.

Fruit d'une étroite collaboration, encouragée et accompagnée par l'Agence régionale de santé des Pays de la Loire depuis 2018 dans le cadre de la révision du Schéma Régional de Santé (2018-2023), ce plateau de médecine nucléaire est aujourd'hui complété par un TEP-scan, ouvert au public depuis le 7 septembre dernier.

La tomographie par émission de positons (TEP ou encore PET Scan en anglais) est un examen médical à visée diagnostique.

Il s'agit d'actes de scintigraphie réalisée après l'injection d'un traceur. La TEP consiste ainsi à détecter des positons produits par une substance radioactive injectée au patient par voie intraveineuse. C'est la détection de ces rayons qui permet de localiser des zones et d'étudier avec précision l'activité cellulaire à l'intérieur d'un tissu.

La TEP est par conséquent très utilisée en cancérologie puisqu'elle permet de repérer des tumeurs et des métastases.

Elle peut également servir à évaluer l'efficacité d'un traitement de radiothérapie ou de chimiothérapie. On peut aussi avoir recours à la TEP en cardiologie ou en neurologie pour évaluer le bon fonctionnement du cerveau, ainsi que pour mettre en place le traitement le plus adapté.

L'équipement installé sur le site de la Cité sanitaire (dont l'autorisation a été accordée au GIE CMNN), répondant au besoin du bassin Nazairien jusqu'au sud du Morbihan, fonctionne dans le cadre d'un partenariat étroit avec le CHU de Nantes et l'Institut de Cancérologie de l'Ouest,

permettant une harmonisation des protocoles entre les trois acteurs.

Il offre un service de qualité, une sécurité des prises en charge tout en optimisant l'efficacité de fonctionnement de cet équipement.

Il permet une prise en charge de proximité pour des patients souffrant du cancer et permet d'éviter de multiples transports sur Nantes.

On peut noter que la gamma caméra installée en 2015 à la Cité sanitaire a rapidement atteint une activité soutenue, avec plus de 3 600 actes en 2017, au bénéfice de 3 650 patients. L'activité du TEP-SCAN devrait également croître rapidement, pour atteindre 2 000 examens par an d'ici 3 ans.

Au regard de l'évolution des besoins, identifiés dans le cadre d'une concertation étroite menée avec les acteurs locaux, une deuxième implantation de gamma caméra a été ajoutée au Schéma Régional de Santé en mai dernier. Son installation devrait être effective d'ici 2 ans et ainsi compléter un plateau technique diversifié au service de la population.

Présentation

La Clinique Mutualiste de l'Estuaire est un établissement de santé privé d'intérêt collectif du groupe HOSPI GRAND OUEST.



La Clinique mutualiste développe une offre complémentaire à celle du Centre Hospitalier de Saint-Nazaire sur le site de la Cité sanitaire permettant de garantir un parcours de soins à tous les habitants de la région nazairienne et de la Presqu'île de Guérande.

Chiffres clés :

- ◆ Un établissement de **240 lits et places**
- ◆ **15 spécialités**
- ◆ Plus de **450 professionnels** dont **61 médecins**
- ◆ **Près de 10 500 séjours** en chirurgie et médecine
- ◆ **21 500 séances de radiothérapie et 8 300 de chimiothérapie par an.** Environ **2 500 patients** pris en charge sur 1 an en **cancérologie**. **3 accélérateurs** de particules
- ◆ Une forte dynamique **de recherche clinique** permettant un accès aux derniers traitements innovants, en particulier dans le domaine de la prise en charge du cancer
- ◆ Un service de **Soins de Suite et de Réadaptation** avec près de 685 séjours au total
- ◆ Un plateau technique complet intégrant **l'imagerie et la médecine nucléaire** (en partenariat).

* Activité modifiée du fait de la situation sanitaire COVID 19.

>>> Pour en savoir plus : www.clinique-mutualiste-estuaire.fr

Le groupe Hospi Grand Ouest : repère

La Clinique Mutualiste de l'Estuaire appartient au groupe mutualiste HOSPI GRAND OUEST.

Créé en 2010, HOSPI GRAND OUEST est un groupe mutualiste qui gère des établissements de santé en Pays de la Loire et Bretagne, et propose des soins qui allient qualité, sécurité, innovation et bienveillance. HOSPI GRAND OUEST se positionne comme une alternative aux établissements du secteur public hospitalier et du secteur privé lucratif détenus par des fonds d'investissement.

Impliqué dans l'économie sociale et solidaire, en particulier au sein de la dynamique du groupe VYV, HOSPI GRAND OUEST garantit l'accessibilité à des soins de proximité pour tous et s'engage dans une politique tarifaire soucieuse des usagers, grâce à la participation d'acteurs incontournables du monde mutualiste : Groupe VYV (Harmonie Mutuelle, VYV3, VYV3 Bretagne), la mutuelle Malakoff Médéric, la CARAC, la Matmut, RELYENS-SHAM et MBA Mutuelle.

Les 10 établissements du groupe mutualiste HOSPI GRAND OUEST sont situés dans l'ouest de la France : Saint-Brieuc, Lannion, Quimper, Lorient, Rennes, Saint-Nazaire, Nantes, Saint-Gilles-Croix-de-Vie et Fontenay-le-Comte.





Présentation

Le Groupe MNA (Médecine Nucléaire Atlantique) et la Clinique Mutualiste de l'Estuaire ont mutualisé leurs compétences pour créer une activité de médecine nucléaire à Saint-Nazaire, régie sous la forme d'une entité représentée par un GIE (Groupement d'Intérêt Économique) : le Centre de Médecine Nucléaire Nazairien (CMNN).

Le groupe MNA rassemble plusieurs médecins spécialisés en Médecine Nucléaire, intervenant sur différents sites régionaux (St Nazaire, Nantes, Laval et Angers).

Le GIE CMNN, déjà titulaire d'une autorisation de détention d'une gamma-caméra depuis 2015, est porteuse du projet Tomographie par Emission de Positons (TEP).

Afin de poursuivre **sa mission d'accessibilité des soins au bassin de population nazairienne**, le GIE CMNN se porte garant des enjeux prioritaires pour le territoire de Santé de St Nazaire sur l'équipement TEP avec :

- une mise en place rapide et efficiente de l'équipement malgré le contexte pandémique actuel
- une optimisation technique par l'inclusion de l'équipement au sein du service actuel
- un appareil « TEP » dédié à la population de Saint-Nazaire et de la presqu'île guérandaise, afin d'éviter un transport fatigant pour les patients et moins onéreux en terme de Santé Publique
- un appareillage de qualité, comme cela a déjà été le cas pour le choix de la gamma-caméra en 2015
- une équipe médicale nucléaire compétente et qualifiée
- des relations étroites avec les acteurs de Santé locaux, notamment l'oncologie / radiothérapie de la Clinique Mutualiste de l'Estuaire

De plus, un partenariat médical a été positionné avec les équipes du CHU et ICO de Nantes afin de faire participer leurs médecins à l'activité TEP du GIE, permettant une étroite collaboration public/privé.

L'activité TEP débute à l'automne 2021 avec un rythme initialement adapté à la mise en place de la technique ; à terme, 2000 patients devraient bénéficier chaque année de cette nouvelle technologie.

La surface du service a été doublée pour accueillir cette nouvelle technologie. Plusieurs techniciens spécialisés ont été recrutés préalablement afin de faire face à l'augmentation d'activité.



Agence Régionale de Santé des Pays de la Loire

Présentation

Agence Régionale de Santé des Pays de la Loire a pour mission de mettre en place la politique de santé dans la région.

Elle est compétente sur le champ de la santé dans sa globalité, de la prévention aux soins, à l'accompagnement médico-social.

Son organisation s'appuie sur un projet de santé élaboré en concertation avec l'ensemble des professionnels et des usagers, dans un souci d'efficacité et de transparence.

Dans le cadre de ses missions l'ARS élabore et porte une stratégie territoriale d'investissement en appui aux établissements sanitaires et médico-sociaux afin de renforcer l'accès aux soins et services, moderniser l'offre de soin et améliorer la qualité de la prise en charge et de l'accompagnement.

Consulter le Projet régional de santé Pays de la Loire 2018-2022 :

<https://www.projet-regional-de-sante-pays-de-la-loire.ars.sante.fr/>

Vos interlocuteurs



Présents à la conférence de presse :

- T. Douté :** . Directeur de la Clinique Mutualiste de l'Estuaire
- J. P. Leduc :** . Président de l'UG de la Clinique Mutualiste de l'Estuaire
- Dr J. M. Caignon :** . Médecin nucléaire
. Président de la Commission Médicale d'Etablissement du GIE Médecine Nucléaire Nazairienne
- Dr C. Gaci :** . Médecin nucléaire
. Administrateur du GIE Centre de Médecine Nucléaire Nazairien.
- J.J. Coiplet :** . Directeur général de l'Agence Régionale de Santé des Pays de la Loire



Pour contacter l'un de ces interlocuteurs, contactez :

Chantal Baudin-Ouvrard
Clinique Mutualiste de l'Estuaire :

06.71.57.93.80
Chef de projet communication,
Chargée des relations presse